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（髙木 勝会場委員長）
「君が代」「奉仕の理想」
名古屋市長 　松原武久さん

会長挨拶 　遠山堯郎会長

　殆どの機関で新年度が始まりました。ロー
タリークラブは、何故7月1日が新年度か？日
本ロータリーへ問合せても判りません。ただ、
米国の会計年度が7月1日から翌年の6月30
日だからと言うことのようですが、米山奨学委
員会は、4月1日から翌年の3月31日でして、日
本の入学式と一緒です。何故日本の入学式は
4月なのか？米国、それから欧州を始めとして
世界の殆どの国では入学式や学年のスター
トが９月です。そんな中で何故、日本だけが桜の咲く4月が入学式な
のか？調べてみると、これは学校教育法により定められています。小・
中・高そして幼稚園の学年は4月1日に始まり、翌年3月31日に終わ
る規則です。明治の初めはそうでなかったようです。そもそも西洋風
の学校制度が入ってきた明治初期、東京大学の前身である開成学
校では当初9月～翌7月を1学年とする欧米式のスタイルを採用し
ていました。それが、明治18年、1年単位の学年制度が採用されて、
この頃に4月から翌年3月までを1学年とするという規則が採用され
ることになりました。4月スタートの理由は、どうやら国、役所、当時の
軍の徴兵登録などの関係があったからと言われています。ちなみに
国の会計年度は明治17年から4月が新年度になりました。過去か
ら現在まで、何でも官公庁主導でことが決まって行く事に不信感が
ないと言ったら嘘になります。不祥事が起こるたびに「法令遵守」が
強調されます。東京地検のＯＢ・郷原信郎さんの著書「法令遵守が
日本を滅ぼす」のなかで「コンプライアンスとは組織が社会的な要
請に対応すること」と書いています。日本の場合は法令と社会的要
請の間にズレがある。「コンプライアンスを機械的に法令遵守と置き
換えることが誤解のもとである」と言っています。日本の法律は明治
は欧州から、戦後は米国から輸入されたもので、実態と乖離した象
徴のような存在のようです。化石のような会計法と、戦後経済史の
中で大きな歪が生じた独禁法、この2つの法令遵守が、いま日本の
公共調達を重大な危機に落とし入れようとしています。法令遵守が
日本の企業をダメにし、官とマスコミがその弊害を助長するという
構図。これからは社会的要請を的確に把握して、官民一体が本音で
組織を作る事が必要だと思います。
　最後に、昨日、私どもの親クラブである名古屋南RCの50周年式
典が、非常に盛大に行われました。外部に対してもいろいろ発信して
おり、改めて勉強となりました。
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出席報告
会員74名　出席57名  （出席計算人数53名）

出席率79.25％ 3月29日は補填により 88.68％

臨時例会変更のお知らせ

梅田朋嗣出席委員
・

・
髙須　洋志さん
内田　久利さん

桜が満開の季節になりました。「春の嵐」とは良く言ったもので
東京ではみぞれが降ったそうですね。
久し振りに入江君にお会いしました。

ニコボックス 梅田朋嗣ニコボックス委員
松岡　道弘さん　　稲垣　　豊さん　　近藤　茂弘さん
4月お誕生日おめでとう

本日、13時35分より、4階「藤の間」において、第6回クラブアッセ
ンブリー及び第10回理事会が行われます。関係各位はご出席く
ださい。
次週4月12日（木）は当クラブが名古屋熱田RACを招待しての例
会です。19時より5階「銀扇の間」にて開催します。この機会に
RACの活動状況を理解し、親睦を図って頂きたいと思いますの
で、ご出席をお願いいたします。
メールボックスに新入会員、近藤茂弘さんの会員名簿用シール
が入っています。お手元の会員名簿にご貼付ください。
次年度会員名簿作成のため、内容確認の案内がメールボックス
に入っています。変更・修正箇所をご記入の上、ご提出下さい。な
お変更のない場合も「変更なし」に○をつけて必ずご提出下さい。

幹事報告
・

・

・

・

天野正明幹事



今週行事 4月12日（木）

次週卓話 　　4月19日（木）
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名古屋熱田RAC 名古屋瑞穂RC合同例会
ヒルトン名古屋5階「銀扇の間」19：00～

卓話講師

テ ー マ
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：

財団法人 中部産業活性化センター専務理事
安井和史さん
「明日の地球・私たちの地球のために
　　～中部グリーン電力基金について～」

ので、アジアトレードセンターを含めて大阪ドームまで売りに出すと
いう状態になって、大阪市は損をしました。と同時に多くの人に債権
放棄をしてもらったのです。今の名古屋は都市高速道路と地下鉄の
投資の問題が財政状況を圧迫しています。累積債務が地下鉄の分
が5,400億円、高速道路分が9,600億円あります。地下鉄は作った
後、乗車料金で回収していきますが、作る前は名古屋市が債務保証
をした状態で事業債を出します。高速道路の場合も40年で償還し
ていきますが、出来上がった道路を使う人に返してもらいます。もし、
払えなくなった場合には名古屋市が債務保証していますが、この分
が名古屋の信用のマイナスになっています。名古屋の行くべき道は、
交流人口を増やすことであり、名古屋の都市政策の根幹になってき
ます。その為に都市魅力が必要です。東京は国立の施設があります
が、名古屋には1つもありません。名古屋の街ができて350年の時、
(昭和34年)天守閣の復元がされました。そして400年目の大きな
節目になる、2010年に何をすればいいのかを考えた時、名古屋が
持っている一番文化的な力は近世武家文化であると思いつきまし
た。日本中で一番色濃く残っているのが名古屋です。尾張徳川が開
明的でしたし、お金に困ったときも売り払わなかったのです。徳川園
は昭和11年、尾張徳川が名古屋市に寄付をして残りました。名古
屋城は明治26年に宮内省に移管、名古屋離宮となりましたが、昭
和5年12月3日、名古屋市にて国宝に指定されました。このように尾
張徳川のものが陸軍省のものになり、その後宮内省のものになり、
そして名古屋のものになりました。徳川家康が持っていた駿河御譲
本も名古屋市が買い求めました。このように大名文化が一番きちん
と残っているのが名古屋です。名古屋が本丸御殿を作ると言うこと
は、文化事業としても極めて大事です。博覧会の理念、継承事業に
位置づけて行うことと致しました。日本博覧会協会の財産が本丸御
殿の基金に10億円繰り入れられました。
　総事業費が150億、約1,000坪の建物です。木造建築物で一番
床面積の大きいのが名古屋城本丸御殿です。昭和7年に開始した
実測図面が残ってるのと合わせて、襖絵、欄間、彫刻というものがあ
るので、1600年当時の姿に作り直そうという計画です。単に本丸御
殿を再建するだけでなく、愛知万博の自然の叡智を継承した事業
にしていく予定です。2009年から作り始めて2010年に公開ができ
る分が一部あり、約5年で第1期工事が公開でき、その後5年で第2
期工事、さらに5年後に第3期工事で合わせて15年の工期をみてい
ます。発注の仕方を一括発注にするともっと早く完成できるのです
が、いくつかの法律の壁があり、そういったものをクリアしながら12
年ほどで完成できるのではと思っております。全体で150億見積
もっていますが、名古屋市の福祉の象徴の「敬老パス」に使っている
分が年間150億ほどです。一部負担金を頂くことに大異論がありま
したが、120億円に下がりました。浮いた30億円を第3子3才児に
児童手当として月額2万円（年間24万円）出すことができました。国
民健康保険の未納分が年に約50億円です。なおかつ赤字になる分
を名古屋市が年に約300億円補填しています。生活保護費にかか
る分は、年間約500億です。そういう考え方からすると、本丸御殿が
150億円かかることは、この大事業からすると決して高くないと思い
ます。昭和34年の天守閣は約6億円でできました。その時に市民の
皆様から2億円の寄付を頂
きました。そして3億4千万は
競輪・競馬の益金から出し
ました。一般会計では800
万使っただけでした。本丸御
殿もそのようにしていきたい
と考えます。

「名古屋城本丸御殿の復元にむけて」
卓話 名古屋市長 松原武久さん

　今、世の中全体の流れですが、財政状況が
悪くなってきた国が、財政状況の悪くなって
きた地方にお金を出すことを三位一体改革
という形で制限してきました。国のやり方は、
国が得して、分けるぶんを減らすというやり方
です。補助金は全体で5兆円減って、国は差し
引き2兆円ほどの儲けがありました。足りない
2兆円はそれぞれの自治体で努力して都市間競争をしてくださいと
いうことです。今、都市間競争で勝ち組と負け組で相当の差が開い
ています。名古屋は勝ち組のように言われていますが、実際はそうで
はありません。この5年間で、市内の事業所数は漸減傾向で7％減っ
ています。従業員も連動して13万人ほど減ってきています。というこ
とは、4.5人の少人数の事業所は淘汰されて、大きいところは非正
規雇用の職員を抱えて人件費を下げています。そうすると名古屋市
全体から言いますと、市民の生活が豊かにならなければ、市民税が
入ってきません。法人税は県・国に入るので、名古屋には1円も入り
ません。企業が元気でも、法人の市民税しか名古屋市に入りませ
ん。そうすると名古屋は何で生き抜いていくかですが、中部圏の中
枢都市として1日300万人が生活できる街として期待されています。
住民は220万人ですから定住人口以外の60～80万人分を合わ
せて都市基盤設計をしなければいけません。外から来た方に不便
をかけるわけにはいかないので、名古屋市民が乗る以上の地下鉄・
バスの設計をしています。儲からない民間企業は撤退をしますが、
その足は名古屋市が確保します。全国にある17の政令指定都市の
中で、市営交通で市民の足を9割以上確保しているのは名古屋だ
けです。その分は赤字になっていき、これが名古屋の経営体質を弱
いものにしています。日経がそれぞれの都市の財政状況をみて格付
けをしていますが、名古屋はAＡです。AAAは東京だけで、今年名古
屋はAA+になりました。格付けが低くなれば資金調達で金利が高
くなるので苦しくなります。実態は名古屋市は300億の債権を出し
ていますが、これは即日証化されます。そして国債との間のスプレッ
ドをみましても、名古屋は東京に次いで低いものになっております。
現状で20年・30年債が発行できる街は名古屋と横浜だけで、実態
は市場から評価されていますが、現実の問題ではAAの格付けで
す。これを克服するには、結局は都心の威力を高めて交流人口を増
やし、名古屋においでいただいた方に消費税を払っていただく（1％
は名古屋に返ってくるので）ことが重要です。この分が年に150億以
上ありますのでとても大きいです。消費税の還付分はもともと地方
消費税ですので、地方へ戻してもらうということです。簡単に言うと
交流人口を増やさないといけません。東京は交流人口がとても多い
ですが、それは国のたくさんのお金が東京に投下されているからで
す。今都知事選が行われていますが、国のお金が東京にたくさん
入っています。臨海副都心の問題で大失敗をして、破産状態になり
かかった時に国が何千億というお金をつぎ込んで、東京に研究所
をいくつか持ち、都市博を止めた後の財政危機を何とかしました。
大阪は関西国際空港ができる時に、アジアトレードセンターを作り
たいへん投資をしましたが、結果的に国から救ってもらえなかった

・
・
・
・
・
・

・

・

・

宮﨑　信次さん
宗宮　信賢さん
鈴木　圓三さん
天野　正明さん
近藤　茂弘さん

遠山　堯郎さん

岡本　忠史さん

稲垣　　豊さん

松岡　道弘さん

八木沢先生にお世話になりました。
花粉症で苦しんでいます。
松原武久市長さんをお迎えして。
松原市長をお迎えして。
4月15日は私の誕生日です。
今月は何回目？かの結婚記念日と家内の誕生日です。

3月30日は結婚記念日です。台北でお祝していただきました。

今月は私の誕生月です。昨日は比叡山、延暦寺にはじめてお参
りをして来ました。心新に。
小串さん、お世話になります。4月8日は誕生日であり、結婚記念
日でもあります。
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